

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 146.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00)

MAHON, MIÉRCOLES 3 ABRIL 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

ELECCIONES GENERALES

21 Abril de 1907

Candidatura de Unión Republicana

Doctor Don Federico Llansó y Seguí

ELECTORES:

El día veinte y uno de los corrientes ha de manifestarse la voluntad de Menorca para su futura representación en el Congreso. Todos los ciudadanos, en cumplimiento de sus deberes cívicos, han de hacer uso de sus derechos electorales. Quien ame a Menorca, quien se interese por su porvenir, no podrá permanecer indiferente ante la lucha que se avecina. La manera como nuestro candidato ha sabido honrar el nombre de su patria chica laborando en el terreno de la ciencia, constituye una garantía de lo que viene a representar en la política nacional, tan necesitada de savia nueva para levantar su espíritu abatido tras tan infecundas luchas.

¡MENORQUINES!

El triunfo del Doctor Llansó debemos considerarlo, ante todo, como obra de cultura patria.

¡Que cada uno cumpla con su deber!

Llorando por un hueso

Los liberales se quejan del Gobierno por algo que en conciencia debería moverles a blanda gratitud, en vez de inspirarles coléricos reproches.

Incrépante y censurable porque, cada vez más absorbente y desdenoso, quiere negarles en encasillamiento de la circunscripción de Madrid los huecos que de primera intención les había asignado.

Ocorre, según se dice, lo siguiente. A pretexto de que los demócratas intentan presentar por la capital un candidato suyo, y de que el general López Domínguez se lamenta con razón de los privilegios concedidos a los amigos del Sr. Moret, parece que el Gobierno ha decidido dejarlos iguales a todos.

A tal fin recobrará para darlos a los conservadores señores Agrela y Cendra, los puestos ofrecidos a los moretistas señores Fiscowich y Maltrana.

Exasperados trae a los liberales de la derecha esta nueva perspectiva. Y a fe que no se nos alcanza la oportunidad del enojo.

Madrid fue siempre progresista. Además, en concepto de los demócratas monárquicos, guardó constante fidelidad a las instituciones vigentes. Aquí, según Martos, y Sagasta y Moret, no echaban, no podían echar raíces ni los carlistas, ni los neos ni los conservadores.

Estaba, pues, indicado, no ya por las conveniencias, sino por la necesidad, que la agrupación liberal acudiese con candidatura entera a los comicios. De igual a igual debía luchar con sus émulos, ya que para la gobernación del Estado, de igual a igual se reparten unos y otros el turno.

Lejos de hacerlo así, se conformó reconociendo tácitamente su inferioridad, con una especie de limosna, y he aquí que ahora hasta de esa limosna parece que quieren despojarse.

En rigor, no será deservicio, sino merced, lo que hagan los conservadores a los liberales, obligándoles en la próxima lucha a actuar de héroes por fuerza. Con ello, si el supuesto se confirma, les salvarán el interés y el pudor.

Gentes singulares esas que cifran todo su orgullo en ser la oposición de S. M., y que, sin embargo, se llaman a boca llena demócratas y progresistas. De ellas parte siempre, y no de los doctrinarios, la idea de las coaliciones monárquicas contra los partidarios de la República. Entre éstos y ellas existe cierta afinidad de principios, que entraña parentesco, aunque remoto. Mandan, no obstante, noramala esos principios, no bien creen ver algo que mortifique en grado superficial y mínimo a las instituciones vigentes.

Ante tal anhelo, no de políticos, sino de cortesanos, a todo se avienen y aceptan de bonísima voluntad el papel de monaguillos al día siguiente de haber ejercido de priores.

De ahí proviene el que después de año y medio de disfrute del poder no hayan osado para las elecciones generales aspirar a más que a dos puestos en la capital de su amada y desdenosa monarquía.

Ahora, por la cuenta, tendrán que sacar fuerzas de flaqueza, y bajo el imperio de la adusta necesidad, ó confesarán su impotencia ó obrarán según conviene a su interés y a su decoro. En vez de dos consentidos habrán de presentar cuatro ó seis contendientes, salvo que renuncien a toda acción en Madrid, lo mismo que en Barcelona y en Valencia han renunciado.

Gananciosos saldrán, si bien se mira; pues a lo menos les quedará el derecho de censurar los procedimientos electorales del Gobierno cuando las nuevas Cortes se reúnan. De haber jugado con él a la oreja, admitiendo los mendrugos de la representación de Madrid, habrían perdido ese derecho, aplicándose con mano propia una mordaza. No es uso que los cómplices se erijan en fisca-

les y jueces y cómplices habrían sido de Maura, de haberse acurrucado en el aposentillo más bajo y humilde de la candidatura.

¿Que proponen seis para Madrid los conservadores? Pues propongan ellos otros seis y láncense honradamente a la batalla.

No reclamen, pues, ni clamen al cielo, en vista de una contingencia natural que les parece un engaño ó un despojo.

Los partidos que en algo se aprecian deben vivir de sí mismos y no de las sobras y mercedes de sus adversarios.

De frente y a la luz del sol marchan los republicanos a la lucha.

Hagan otro tanto los liberales, si poseen la fuerza de que a todas horas se engríen. Más les valdrá quedarse honestamente sin nada, que acudir por la alcantarilla en busca del triste hueso que les echen los conservadores.

(De *El Liberal* de Madrid.)

ACTUALIDAD

Agitación en Marruecos

Ampliando las noticias que nos ha transmitido por telégrafo la Agencia Fabra, a continuación ofrecemos las siguientes líneas referentes a la agitación de Marruecos.

Las tropas francesas

en la frontera marroquí

Telegrafían a «La Correspondencia» que el general Liantey encontró las tropas francesas en Sidi el Abbes y en Tlemcen.

La exploración la efectuarán cien caballos del segundo regimiento de aphaís y otros 100 tiradores argelinos.

Es aún desconocido el componente total de las fuerzas expedicionarias.

En éstas formarán muchos jefes, oficiales y soldados árabes, para ejercer efecto moral sobre los moros.

Dos compañías de Tiradores argelinos han llegado a Tlemcen, y son esperados dos batallones de la Legión extranjera y uno de Zuavos.

A Orán han llegado correos, que han corrido el camino del Zoco de los Beni-Matar, y dicen que no han notado nada anormal, suponiendo que las kábilas lindantes con Ujda ignoran los planes franceses.

Del Sur oranés han llegado fuerzas para establecer la vigilancia en la frontera, desde Lalla Marnia hasta los barrancales del río Nubar, con objeto de evitar posibles ataques de los montañeses.

Han hecho el viaje en trenes militares de la Compañía Estado Argelino, y en Saida han recogido material de campaña. Estas fuerzas no irán a Tlemcen. Se concentrarán en Ras-el Ma-Campral, y desde allí por jornadas, se dirigirán a lo largo de la frontera.

El gobernador general de Argelia ha ordenado a las Compañías Bone-Guelma, Este, Oeste, París, Lyon, Mediterráneo Argelino y Estado Argelino que tengan preparadas 50 unidades militares, para poder salir a las dos horas de recibir el aviso.

En las tres regiones militares de Orán, Argel y Constantina están los Cuerpos preparados por si surgen complicaciones, y en el Sur oranés se ha dado orden a las avanzadas para que monten los servicios en pie de guerra, por temer ataques de los moros saharinos.

Más noticias

En Fez ha habido disturbios, y según el corresponsal de «La Correspondencia», la casa de los jefes y oficiales que constituyen la misión militar francesa ha sido saqueada, y apedreadas varias casas de europeos.

El corresponsal de «Le Matin» telegrafía que el viernes pasado era la situación insostenible, y que los europeos eran apedreados, teniendo que estar recluidos en sus casas, con fuerte guardia que envió el gobernador de la plaza, hermano del Sultán.

El Pachá, en cambio, fomenta la agitación entre los fanáticos, limitándose a intervenir con sus askaris cuando pasan los tumultos.

En París se recibió el siguiente telegrama:

«El agente consular de Alemania se encontraba durante los sucesos en las cercanías de la ciudad, y recibió un aviso del virrey, diciéndole que utilizase la escolta que le enviaba y se retirase inmediatamente al edificio del consulado; pues la situación era grave y reinaba gran efervescencia entre los moros montañeses que habían acudido al mercado.

La situación es verdaderamente crítica al enviar este despacho.

Un comerciante alemán fué asaltado en la calle por las turbas, que le maltrataron, librándose milagrosamente, gracias a la providencial llegada de una patrulla.

El súbdito francés Lassalle fué insultado en otra calle por un grupo de montañeses, que la injuriaron y apedrearon, siendo defendido por un grupo de comerciantes alemanes que acudió con una guardia.

Los alemanes fueron luego agredidos al retirarse a su casa, y Lassalle tuvo que guardar cama siendo visitado por la colonia alemana, que se interesó mucho por su salud.

Todos los muebles y objetos que componían el ajuar del doctor Mauchamp han sido vendidos en el mercado de la ciudad por los moros que asaltaron y saquearon su habitación.

Las autoridades presencian esta venta sin tomar medida alguna contra los autores del pillaje.

La situación de los europeos es verdaderamente apurada y cada día aumenta el peligro, pues los santones y numerosos fanáticos recorren las calles, excitando a las masas contra los europeos.»

Por el contrario, las noticias del corresponsal de *Le Temps* en Tánger son tranquilizadoras.

Dice que los elementos más turbulentos de la población musulmana están muy deprimidos desde la fuga de El Raisuli, gracias a lo cual no han secundado todavía la actitud de los xenóforos de otras ciudades marroquíes.

La noticia de que Ujda, va a ser ocupada ha sido acogida con indiferencia por los indígenas.

En cuanto a los notables de Tánger, mal hallados con el Majhzen, celebran en su fuero interno que éste reciba de Europa una lección dura.

No cree el citado corresponsal que la

situación llegue á ser demasiado peligrosa en las poblaciones del interior, porque el Maghzen, cuando se sienta seriamente amenazado, hará un supremo esfuerzo: reunirá sus energías, é impedirá que se repitan los actos de hostilidad contra los europeos.

Dice también el telegrama de referencia que el ministro francés, Mr. Regnaud, ha dirigido instrucciones á todos los cónsules de su país en los puertos y en el interior, para que adviertan á las autoridades marroquíes de sus respectivas localidades que se les hará personalmente responsables de todo daño causado á los ciudadanos protegidos por la República.

En Mogador, Rabat y Saffi aumenta la intranquilidad, por la actitud amenazadora de los indígenas.

En Casablanca y sus cercanías, según comunican *The Daily Telegraph*, reina grande alarma porque una Compañía francesa ha instalado allí una estación de telegrafía sin hilos, y se teme que los indígenas que están irritadísimo con tal motivo, se lancen contra ella y hagan víctimas de su furor á todos los europeos.

La Prensa internacional

Le Temps dice, ocupándose de la actitud de Alemania:

«El Gobierno alemán no tiene el derecho de emitir juicios en esta cuestión, pero reconoce de buen grado que la conducta actual de Francia no puede inspirar confianza. La manera enérgica como procedió en 1905 el ministro alemán conde de Tattenbach, desembarcando sus tropas en la costa marroquí, y la demostración naval con que los yanquis amenazaron al Sultán, podrían servir, en todo caso, de precedentes; pero Francia no los necesita ahora. Ha sabido transportar la cuestión, del terreno que podría llamarse internacional, á otro en que nadie puede discutir su acción ni su autoridad.

Se anuncia que el Gobierno francés comunicará, por la vía diplomática, á las Potencias firmantes del acta de Algeiras la ocupación momentánea de Uxda. En Alemania no se cree necesaria tal comunicación, considerando estrictamente los términos del convenio; pero Clemenceau ha sido la prudencia misma, y esta es una razón más para que Alemania tenga confianza. Lo que conviene es que Francia no crea que ciertos artículos exagerados de la Prensa pangermanista reflejan la opinión de nuestro Gobierno.»

Merecen ser conocidos los principales párrafos del artículo publicado por la «Gaceta de Colonia» cuyo extracto adelantó el telégrafo, y que tiene especial interés por el carácter del diario alemán:

«La acción de Francia de la frontera argelino-marroquí no ha de crear dificultades internacionales, y precisamente esa parte es el talón de Aquiles desde el punto de vista de las relaciones franco-marroquíes.

De Argelia partirá—dicen los moros—la conquista del Moghreb. Ese es el punto en que existe latente una guerra desde que Francia se estableció en el Norte de Africa. Y díganos más aún: allí, en los alrededores de Uxda, en aquellas montañas, es donde el pretendiente Bu-Hamara siembra continuamente el desorden en colaboración con El-Raisuli, el tristemente célebre perturbador, que según se dice fué recientemente á incorporarse á él.

Creemos que el Gobierno francés ha sabido prever todas las consecuencias que puede tener la ocupación de Uxda, y que si, á pesar de todo, se ha decidido á realizarla, es porque también está resuelto á soportar las derivaciones eventuales. En todo caso, no vemos con qué derecho podrá oponerse ninguna Potencia, en el estado actual de cosas, á la acción de la República, ni pretender impedirle que proteja á sus súbditos por los medios que estime oportunos; tanto más, cuando que esa protección será provechosa á

todos los europeos que viven en Marruecos.

Esperamos que el Gobierno marroquí comprenderá cuán injusto é inútil sería resistirse á Francia y negarle la satisfacción que pide.

Esperamos también que comprenderá prudentemente que el camino más corto para salir de este mal paso es aceptar lo antes posible las condiciones que Francia le imponga, y restablecer el orden en Marrakesh de manera que en lo porvenir no se repitan acontecimientos tan lamentables y penosos como el asesinato de Mauchamp.»

De L' Osservatore Romano:

«Se arreglará este conflicto, como los anteriores, con satisfacciones brillantes, indemnizaciones crecidas y promesas halagadoras, y luego seguirán las cosas en el mismo estado: se repetirán los crímenes, y no habrá hacienda de europeo que no peligre bajo la mano rapaz ó fanática del marroquí.»

Uxda

Es una pequeña población, de unos 10.000 habitantes, situada al Norte de Marruecos, cerca de la frontera argelina, á 18 kilómetros, entre el río Isly ó Bu-Naim, y el Aricha ó Maigueño.

Sus callejas tortuosas y miserables se agrupan entre inmensos olivares y huertos bien regados, al pié de una colina, en la llanura de Andads, y sobre la ciudad, de aspecto risueño, se eleva esbelta la torre de la gran mezquita Kudiat-el-Kodra,

En estos últimos años Uxda se ha convertido en importante centro de transacciones con Argelia.

Manifestaciones del canciller Bulow

Comunican al «Giornale d'Italia», desde Rapallo, que según un personaje íntimo del canciller Aulow, éste ha declarado que, si Francia asegura el carácter provisional de la ocupación de Uxda, Alemania insistirá en que el Sultán de Marruecos dé satisfacciones cumplidas á Francia.

Bulow añadió que consideraba la ocupación de Uxda como una operación policíaca en la frontera argelino-marroquí.

Muerte del kaid Hassani

Ha muerto, antes de llegar á Tánger, el kaid Hassani, que mandaba las tropas imperiales, hace poco derrotadas por el Valiente en las inmediaciones de Ceuta.

El-Hassani estaba enfermo de gripe, y el día del combate contra el Valiente sentía fiebre intensísima.

Acaso la enfermedad, sumada á la pesadumbre del desastre sufrido por sus soldados, fué la causa de que decidiera retirarse sin más pelea, y regresar á Tánger.

La situación en Cuba

Según noticias de Cuba, la cosecha se presenta hermosa y abundante. Creyéndose será un próspero año para la isla. Mejora la situación habiendo cesado, en apariencia al menos, las perturbaciones que durante algún tiempo han conmovido al país. Las luchas políticas se calmaron para dar paso al trabajo, y como consecuencia de la vida normal el comercio vuelve á desarrollarse acometiendo nuevas empresas, siendo la primera y de gran importancia la constitución de una sociedad anónima para levantar una central que fabricará 50,000 sacos de azúcar, en Placetas del Sur, y utilizará las dos empresas ferroviarias que allí entroncan dándoles nueva vida.

Sin embargo, á pesar de que los habitantes acallaron sus sentimientos patrióticos y cesaron de protestar por los atropellos de los norteamericanos, éstos no se enmiendan y continúan cometiendo desmanes y atropellos.

Por el interior de la isla, en todos los pueblos donde existen destaca-

mentos de soldados para garantizar el orden reina el desbarajuste y el terror; cerrando, los vecinos las puertas de sus habitaciones apenas declina el día para no verse asaltados por las bandas de soldados que francos de servicio recorren por las noches las calles en lamentable estado de embriaguez lanzando aullidos en descomunal vocerío.

A estas horas nada ni nadie es respetado por los encargados de velar por el orden y seguridad de los ciudadanos, cometiéndose toda clase de desafueros y atropellos.

En Sancti Spiritus atacaron á peдрadas á la policía, despues de cometer desmanes en un café persiguiéndolos hasta la misma jefatura donde les obligaron á ocultarse hasta romper el farol de aquel centro.

Todos estos atropellos exaspera á los naturales del país y no será extraño que cansados de poder soportar este yugo se revelen contra la tutela de los americanos y más teniendo en cuenta que se acercan las nuevas elecciones, empezando dentro pocos meses la campaña electoral llena de peligros de índole política, causa de antiguas discordias y más en los actuales momentos cuando los partidos contrarios se han ocupado mutuamente de la situación excepcional porque atraviesa el país.

Y si á esto se agrega, confirmando, los temores que existen de que, una vez terminados los trabajos de zafra, la seguridad personal en los campos será agravada, puede verse que la situación de la isla, buena en apariencia, deja mucho que desear.

Por eso los colonos y agricultores piden que se distribuya destacamentos de la guardia rural entre los centros y pequeños núcleos de población. porque ven el peligro inminente de la continuación de los atropellos poco tiempo hace reprimidos, y porque saben que apenas terminen los trabajos de la presente y ruinoso zafra, aminorada por las anteriores convulsiones, el problema de la seguridad personal de los sitios y colonos volverá á agravarse, quedando los intereses materiales de estos y de los hacendados á merced de los instintos rapaces, enemigos del orden y de la ley, que aprovechándose de la situación anormal en que la isla se halla, y haciendo del patriotismo un escudo, se dedicarán á actos de bandidaje roprobables y criminales.

La necesidad de la distribución de estos destacamentos se hace inevitable, y el gobierno interventor accederá á las justas pretensiones de ingenios y poblados, que temen por la cosecha que se acerca, y por las vidas de los ciudadanos, en constante peligro por la amenaza continúa de una repetición de anteriores sucesos.

Crónica local

Comite Municipal de Union Republicana

Habiendo ya empezado en el casino de Unión Republicana los trabajos preparatorios de la elección de Diputados á Cortes, se invita á nuestros correligionarios para que presten á dichos trabajos su cooperación, sean ó no socios de dicho casino, concurriendo al mismo todas las noches de nueve á once.

Mahón 14 Marzo de 1907.—El

Presidente del Comité, Francisco García.

A LOS CORRELIGIONARIOS

Todos los que cumplan 25 años antes de transcurrir el mes próximo, se serviren dejar en el casino de «Unión Republicana» nota completa de su filiación, esto es, nombre, apellidos, edad, profesión y si saben leer y escribir con el objeto de ser incluidos en el Censo electoral que se está rectificando.

Igual advertencia se hace á los que teniendo la edad necesaria para estar incluidos en las listas y sus nombres no constaren en ellas, sea por la causa que fuese.

El día 20 de Abril próximo terminará el plazo que la Ley Electoral concede para la inclusión en las listas.

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Isidoro y Ambrosio.

Sol.—Sale á las 5 h. 29 m. mañana, pónese á las 6 h. 16 m. tarde.

Luna.—Sale á las 12 h. 10 m. madrugada, pónese á las 9 h. 5 m. mañana.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

Vapores-correos.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

SIGUE EMPUJANDO

«El Bien Público» sigue empujándonos, en su número de anoche. Y como nos hemos propuesto evitar que campe por sus respetos, haciendo común á sus lectores con ruedas de molino, ahí van cuatro verdades cuasi de órdago.

El público no se ha ocupado para nada, estos días, de si los republicanos trabajan poco ni mucho para sacar triunfante la candidatura del Dr. Llansó. El diario conservador ha oído campanadas y no ha sabido distinguir, sin duda, de donde sonaban.

¿Quién se acuerda de los republicanos, señor? Lo que hay es que los monárquicos de Mahón y los monárquicos de Ciudadela no se entienden, ó lo que es igual, se entienden demasiado, y de ahí los zumbidos de que nos habla nuestro colega.

O se vota á D. José de Olives y Margarola ó vamos al retraimiento. Esto han dicho los monárquicos de Ciudadela á los del bloque de Mahón. Los Sres. Comella, Anglada y Simó han impuesto su voluntad, han hecho valer su acuerdo, han exigido sumisión

á lo por ellos resuelto, y los Jefes de la coalición monárquica de aquí se han visto obligados á sufrir el yugo á que se les sujeta. Consideran, sin duda, preferible esto á contribuir con su rebeldía al triunfo del doctor Llansó. Con su pan se lo coman.

Claro es que la actitud resuelta y decidida de los indicados Sres. de Ciudadela, ha producido aquí disgustos serios entre los que dirigen la coalición monárquica, no por las consecuencias inmediatas que pudieran traer tal actitud, sino porque ven ya de una manera clara que los amos y dueños de la política de Menorca van á ser los Sres. Comella, Anglada y Simó; que las influencias irán á manos de los mismos; que ellos serán quienes les gobiernen y les rijan; que el Sr. Simó, al que consideran de muchos vueltos, pretenderá, á la vuelta de pocas legislaturas, la Diputación á Cortes por esta Isla.

Todo esto ven los monárquicos de aquí, y viéndolo no hemos de estrañar su disgusto ni la necesidad que han tenido las dos fracciones monárquicas de reunirse varias veces para llegar á su actual estado: los unos, de satisfacción; los otros, de amargura.

Estas son las campanadas que ha oído «El Bien Público» estos días y que ha creído doblaban para los republicanos. Déjese de chinitas; déjese de inventar cuentos ridículos, que no son ya de ningún efecto. ¡Que el Dr. Llansó busca un peldaño para escalar una cátedra! ¿Cuánto apostamos á que con todo y dando el peldaño, y aún toda una escalera, al señor de Olives, no es éste capaz de escalar una escuela de párvulos?

Mas, no es esto tampoco de lo que se trata ahora. Estábamos en que los Sres. Comella, Anglada y Simó, de Ciudadela, han conseguido calzarse la jefatura del partido monárquico menorquín; que el bloque monárquico de Mahón, ante la responsabilidad que le cabría si de su rebelión resultara el triunfo del Dr. Llansó, ha doblado la cerviz y ha reconocido su impotencia; y que, en lo sucesivo, serán aquellos señores los que manden.

Y ahí quedan, para que «El Bien Público» las comente, las cuatro verdades, cuasi de ordago, que nos ha obligado á decir con su empujón de ayer.

Frecuentemente son denunciados nuestros colegas valencianos «El Mercantil», «El Pueblo» y «El Radical», y recogidas sus ediciones.

Asombra el número de denuncias que sufren, y hasta los mismos conservadores se duelen de tan exagerada opresión.

Según leemos en un periódico, continúan en las calles las patrullas y retenes de guardia civil.

Los tranvías circulan custodiados por la fuerza armada.

La única anomalía que se nota en la ciudad levantina son los alardes de fuerza y los rigores del fiscal.

Ayer martes falleció en el pueblo de Fornells nuestro querido amigo y consecuente correligionario, Don Antonio Gelabert Taltavull á la avanzada edad de 77 años.

El finado que toda su vida militó en las filas republicanas, al igual que sus cuatro restantes hermanos, era el correligionario de más edad de aquel pueblo.

Al enviar á su desconsolada familia la expresión de nuestro pésame

sentido les deseamos la resignación suficiente en trance tan cruel.

Según nos comunica el señor Registrador de la propiedad, desde hoy las oficinas del Registro han quedado instaladas en la calle del Bastión número 15.

Cinematógrafo.—En la noche de hoy se darán en el Teatro Principal dos secciones de cinematógrafo, á las ocho y media y nueve y media respectivamente, estrenándose las nuevas películas que hoy llegarán de Barcelona.

En ambas secciones tomarán parte los excéntricos musicales *Kate y Albert*.

Unas declaraciones.—Dice «Las Noticias», de Barcelona:

Nuestro representante en Madrid nos escribe:

«Hemos tenido la ocasión de celebrar una casual entrevista con un distinguido teniente general, cuyo nombre no nos creemos autorizados para dar á conocer, limitándonos á decir que disfruta de gran notoriedad en el ejército, y de legítima influencia en elevadas regiones.

Hablando de la cuestión de las capitánías generales se expresó en términos durísimos para este gobierno y los anteriores, que no han querido cubrir las vacantes de aquel alto empleo. Llegó á decirnos, que lo que hacían estos gobiernos, detentando la ley, era una obra revolucionaria propia de convencionales, y podía su poner si se trataba ciegamente de iniciar protestas, que serian, de producirse, fatales para la causa del orden y el régimen.

Todo lo atribuyó á malquerencia de Luque contra Weyler, odiosidad personal que ha llegado á enagenar al primero todas las simpatías de cuantos visten el uniforme militar.

La calidad de la persona con quien hablamos y lo grave de sus juicios, nos veda entrar en otras manifestaciones que podrian parecer pecaminosas.»

Sesión.—La celebrará esta noche de segunda convocatoria nuestro Ayuntamiento, sea cual fuere el número de concejales que se reúnan.

El periodo electoral.—Ya ha aparecido en la «Gaceta» y en los «Boletines Oficiales» el decreto disolviendo las actuales Cortes y convocando al país para la elección de otras nuevas.

Estas se reunirán á mediados de Mayo; con lo cual no habrá tiempo material, antes de las vacaciones veraniegas, para discutir las grandes reformas que el señor Maura proyecta y que habrán de aplazarse hasta que el Parlamento reanude sus tareas en el otoño.

Para esa época se dice que el jefe del Gobierno intentará, una vez más, modificar el reglamento del Congreso en sentido no muy acomodado á la libertad de nuestra siempre libre tribuna parlamentaria.

Militares.—Ha sido destinado á la Comandancia de Ingenieros de Menorca el primer teniente D. Manuel Maciá Marches.

—El cuerpo de Infantería volverá á tener escuelas prácticas de conjunto en el próximo otoño, según circular de 26 del pasado mes.

Entre las regiones que se mencionan se halla incluida Baleares.

Vapor correo.—De Barcelona con escalas es esperado el vapor correo «Isla de Menorca» esta tarde á las doce y media.

La glosopeda.—Existiendo un foco de infección de glosopeda en el predio *Tornelli de Casas veyes*, del término de San Clemente, en la mañana de ayer trasladáronse al mismo el señor Alcalde de esta ciudad, D. José M.^o Mercadal, el Sub-delegado de Veterinaria D. Antonio Pons y el Veterinario municipal D. Cirilo Abadía.

Una vez examinadas las reses y en vista que habían fallecido ocho y otras tantas se hallaban atacadas, siendo su estado grave, se ordenó que éstas fuesen muertas en el acto, quemados los restos de tolas, y enterrados en sitio aislado, procediéndose á una desinfección rigurosa de los sitios y puestos ocupados últimamente por dichas reses.

Para evitar el contagio se ha prohibido el tránsito de cabras en campos de aquel término, y además que los dueños de perros de fincas rústicas procuren tenerlos siempre atados al objeto de evitar que escurben la tierra y se apoderen de huesos pertenecientes á algunas de las reses fallecidas de la glosopeda.

Es, pues, de suma necesidad el que todos los colonos procuren cumplir con las disposiciones citadas para evitar la propagación de dicha enfermedad que tantos estragos causa en el ganado.

Matadero

- Reses sacrificadas el día 1.º Abril*
- 1 buey 201 kilos, Juan Mercadal, (Alayor).
 - 1 ternero 194 id., Binipanel de Esbert.
 - 1 id., 135 id., Miguel Pons, (Llamesanas).
 - 1 id., 107 id., Rafael Serra, (Alayor).
 - 4 carneros 43 id., id., id.
 - 6 id., 66 id., Talenti des Capitá,
 - 3 id., 47 id., José de ses Tonces, (San Luis).
 - 2 id., 26 id., Binisefue nou.
 - 3 id., 23 id., Lloch nou den José.
 - 3 cerdos 203 id.

PARA VENDER Ó ARRENDAR
Lo está la estancia Alta ó de Se Peña, situada en el Favaritx.
Para informes dirigirse á D. Bartolomé Escudero, calle del Rosario, núm. 25.

AYUNTAMIENTO DE MAHON
Policia urbana

Al objeto de que resulte más cómodo y conveniente el tránsito de carruajes por las calles Nueva y del Angel, el Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión de 27 del pasado mes de Marzo, acordó señalar las siguientes direcciones.

Por la calle Nueva circularán los carruajes con dirección á la Plaza de la Arravaleta.

Por la calle del Angel y de Buenaire lo harán en dirección á la de Hannover.

Y por la del Rosario, siguiendo hacia la de Isabel II.

Lo que para su más exacto cumplimiento se anuncia por medio de este periódico para conocimiento del público.

Mahón 1.º Abril 1907.—El Alcalde, José M.^o Mercadal.

SOCIEDAD ANGLO ESPAÑOLA DE
motores, Gasógenos y maquinaria general.

El consejo de Administración de esta sociedad en sesión del 27 actual, acordó proceder al pago del cuarto dividiendo activo de sus acciones á cambio del cupón núm. 4 de las mismas.

El pago se efectuará en las Casas

que la sociedad tiene establecidas en Madrid y Barcelona y en esta plaza en el Banco de Mahón á partir del día cinco de Abril próximo.

Mahón 30 de Marzo de 1906.—Por A. del C. de A.—El Secretario.—Mateo Seguí.—V.^o B.^o—El Presidente.—Juan F. Taltavull.

COCINAS ECONOMICAS

CERRAJERIA DE MARCOS PONS
Prieto y Caules 27—Mahón

En esta cerrajería se construyen cocinas económicas que, además de tener tres departamentos para guisar, tiene también horno y depósito para agua caliente. También pueden calentarse hasta 3 ó 4 planchas su construcción consiste en un hornillo que lo mismo puede alimentarse de carbón vegetal, cok ó leña; teniendo la particularidad de no tener ningun escape de humo, debido á su excelente construcción y registro que lo conduce á la chimenea.

Prieto y Caules 27 — Mahón.

SERVICIO TELEGRÁFICO
de LA VOZ DE MENORCA

Fin de una huelga.—Los campos de Andalucía.

Madrid 3, 1'00.

Por fin se ha logrado solucionar la huelga de obreros mineros de Santander, que duraba desde hace días. Los obreros reanudarán hoy sus trabajos.

Telegrafían de Andalucía que estos días ha caído una lluvia bastante intensa en algunos de aquellos pueblos, cuyos campos estaban faltos de agua, creyéndose por lo tanto que el agua caída los remediará algo.

En los pueblos inmediatos á Cádiz la sequía continúa, pues el agua no ha llegado á ellos.

Es tal el malestar que muchos obreros del campo sienten que anoche organizaron una manifestación que asaltó algunas tahonas arrebatando de ellas el pan expuesto á la venta.

Terremotos. — Sublevación de Finlandia.

Madrid 3, 2'10.

Telegrafían de San Petersburgo que en la región del Tifis (Trascaucasia rusa) ocurrió el 29 del pasado mes un violento terremoto que destruyó numerosos edificios.

Los vecinos que quedaron sin hogar acampan sobre la nieve. El Zar ha enviado socorros para atender á estos infelices.

Nótase en Finlandia mucha agitación revolucionaria, temiéndose ocurrir en breve una sublevación.

Proyectos del Gobierno

Madrid 3, 4'00.

Circula el rumor, acogido por varios importantes periódicos, que el Gobierno proyecta conceder zonas neutrales en Santander, Cádiz y Barcelona, empezándose por las admisiones temporales y puertos francos.

Cotización oficial

Madrid 2 Abril de 1907.

4 ^o Interior.	82'85
5 ^o amortizable.	101'00
Banco España.	441'00
Tabacalera.	398'00
París á la vista.	11'75 á 11'65
Londres id.	25'27 á 28'97

Especialidades Farmacéuticas

NACIONALES Y EXTRANJERAS

GRAN SURTIDO

A TODOS PRECIOS

Los señores Farmacéuticos de esta isla á quienes con- venga surtirse de las mismas, obtendrán mas ventajas ad- quiriéndolas aquí que recibéndolas directamente de las ca- sas productoras.

Depositarios en Menorca

YALLS Y PONS

Drogueria-Mahón

LA SUIZA

Relogeria y Platería

Nueva, 17 y 19--Mahón

LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relo- jes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibi- litados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj Pulsera** marca G. Wahl y C.ª es de una marca se- gurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballe- ros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj Pulsera** es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista : en estio se puede suprimir el chaleco: en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y ri- quisimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representa- taante en Menorca, D. Juan T. Vidal,—Doctor Or- fila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

Preios limitadísimos

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labra- do; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca=MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos=Plaza Princi- pe=MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro:	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

LINEAS DE VAPORES

PARA BUENOS AIRES Y LA HABANA

El día 8 de Abril próximo saldrá de Palma para la Habana el Veloz Vapor

PUERTO RICO

Para despachos de pasages y demás informes dirigirse al co- rresponsal en esta plaza.—Miguel Estela.—NUEVA 10.

La Velera Mahonesa

Participa á ios Sres. argador es que el Pailebot **Concepción** se halla en Barcelona á la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse en Barcelona Sres. Moll y Corominas Ancha 51 y en esta Miguel Estela.—NUEVA 10.

METALES.- Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13

Mahón

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

Aviso al público

En la panadería Calle Castillo N.º 55 se venderán desde el próximo lunes 25 del actual panecillos (Coks) á diez y ocho céntimos de peseta la libra de 400 gra- mos. También se vende pan Frances y Madrileño á cuarenta y cuatro céntimos el kilo.

A los vendederos se les abona la Co- misión.

También se sirve á domicilio
CASTILLO, 25—MAHON

SE VENDE

Una casa situada en la calle de Castillo, núm. 115.
Informes en la misma.

PARA VENDER

Lo está por ún precio módico la casa n.º 36 y 38 de la calle Cardona y Orfila antes calle del Horno.
Para informes en la misma calle n.º 9.

VENTA DE VINOS

San Roque, 28

Vino tinto del pais, añejo, á 0'45 pe- setas el litro.

Vino blanco del pais á 0'80 pesetas el litro.

Además se encontrará en dicho pun- to vinos de otras clases.

San Roque, 28

PERDIDA

El domingo por la mañana se ex- travió un boá por las calles Norte, Arravaleta, Nueva y Hannover, gra- tificándose á la persona que lo haya encontrado y se digne devolverlo en esta imprenta.

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribé